
大公報記者於昨日午市時段走
訪深水埗一帶，有店舖門擺放部分
發泡膠餐盒，提供外帶食物。有茶
餐廳的凍飲提供黑色塑膠飲管，店
內牆上則張貼 「隨身環保飲管」 宣
傳海報。

部分店舖仍提供膠餐盒
店舖負責人蘇小姐回覆大公報

記者查詢時表示，並非特意違規，
現在只剩很少量約40多個發泡膠
盒，大約一日內用完就沒有了，
「今日都有顧客問過，為何仍提供
發泡膠餐盒，我們都很誠實講，只
是不希望剩下的少量存貨浪費，若
顧客要求合規的餐盒，我們一定會
提供。」

深水埗區一間兩餸飯外賣店的
店員曾小姐說，該店一個月前已改
用環保塑膠餐盒、紙匙羹，整體成

本貴了一、兩成，但現時大環境不
好，暫時不考慮漲價。

茶餐廳外賣顧客劉先生表示，
半年來已逐漸習慣使用紙匙羹，認
為紙質始終不及塑膠的硬度好，有
時不方便使用， 「還是希望未來的
替代品質素好些，家中還有些以前
買外賣剩下的膠餐具，會在家中繼
續用。」

在晚市時段，大公報記者在香
港仔的餐廳見到，店家已改用聚乳
酸可降解飲管代替紙飲管，餐廳老
闆表示，價錢跟紙吸管的相若，但
硬度優勝很多。記者試用後，感覺
硬度跟膠飲管差不多，可以用來
「篤檸檬」 。

行政長官李家超昨日在行政會
議前會見傳媒時表示，社會 「走
塑」 文化已經初步建立，在餐飲、
物管、酒店業已見政策成果。對不

合規的商戶，當局會採取執法行
動，但強調政策原意不是要懲罰商
戶，亦同意改變文化需要較長時
間，因此環保署已表明，容許負責
人在10個工作天內改善，若情況持
續才會處以罰款。至於第二階段
「走塑」 實施時間，他稱需考慮市
場是否有足夠代替品，以及價格是
可以負擔的。

議員倡初期寬鬆執法
環保署表示，適應期過後，市

面所見有關的商戶基本上都已遵行
法例要求，該署沒發現嚴重違規情
況。該署感謝業界積極配合，令有
關法例成功落實，也令 「走塑、走
即棄」 文化在香港逐漸建立。該署
強調， 「走塑」 的政策和法規不是
旨在懲罰，而是要改變市民和業界
的行為。政府理解改變的過程需要

相當長時間，行為模式的改變亦需
要時間才能扎根。

批發及零售界立法會議員邵家
輝向《大公報》表示，希望政府做
更多宣傳，令業界清楚適應期已經
結束，並希望執法初期能夠相對寬
鬆；在餐具替代品方面，他希望有
更多供應商供貨，控制成本，並逐
步改善替代品質素，讓大家更習慣
使用。

責任編輯：黃格煜 美術編輯：熊銘濤

政府電腦禁即時通訊軟件 孫東：涉重大安全隱患
【大公報訊】記者賴振雄報道：政府早前推

出資訊科技保安指引，政府部門內部的桌面電腦
不能使用WhatsApp和WeChat、公共雲端儲存
Google drive，以及Gmail等即時通訊軟件。創
新科技及工業局局長孫東昨日表示，明白有關指
引一定會為政府人員帶來不便，但手機並不受限
制，相信各部門能夠找到替代方法。

政府今年四月更新規管各部門的《政府資訊
科技保安政策及指引》，提到公務員使用個人網
絡郵件、公共雲端儲存和網絡版即時通訊服務會
帶來重大保安風險，規定僱員只在有真正需要和
合理理由，及要獲得部門首長批准，才可使用上
述三類程式，當中包括電腦桌面版WhatsApp、
微信WeChat、Google旗下Google drive、Gmail
等。

化名林先生的政府某部門主管表示，早在八
月中收到通知，新指引帶來不便，拖慢工作效
率，例如以往可以透過桌面電腦，使用
WhatsApp或Gmail傳送圖像或資料，現在只可以
透過政府電郵傳送，若需要透過網絡多人討論工
作，只可以透過手機或自備私人手提電腦作為平
台，但他說同事已漸漸適應。

專家：可減少員工誤點黑客網站
創科局局長孫東昨日出席電台節目時解釋，

過去一年，政府內部電腦被入侵情況比較嚴重，
形容情況嚴峻，經參考國際間各個政府通用的做
法，包括內地及美國，政府內部對電腦系統也有
較嚴格規範，所以有需要實施新指引。他相信
「辦法總比困難多」 ，各部門會找到替代辦法。

「IT界（資訊科技）有所謂 『使用越方便，
風險就越大』 ，相反 『程序流程越多，就越安
全』 。」 網絡安全專家、港專協理副校長林森表
示，近年網絡黑客入侵公私營機構的情況屢見不
鮮，不少政府部門牽涉重要文件，新指引是避免
公務員在辦公室電腦透過第三方軟件或平台傳送
資料，也可減少員工因為使用桌面版即時通訊軟
件時，不小心在搜尋器選錯黑客網站或網絡釣魚
程式。

政府牽頭推出資訊科技保安新指引，令人關
注私人機構會否仿效跟從。合眾人事顧問公司總
經理蘇偉忠認為，部分牽涉金融或銀行的私人機
構已經採取類似指引，但一些中小企未必擁有私
人的網絡郵件信箱，所以私人機構仍要視乎工作
性質及規模，相信不一定跟從。

▲政府早前推出資訊科技保安指引，政府部
門內部的桌面電腦不能使用WhatsApp、
WeChat等即時通訊軟件。

葵涌醫院遺失病人資料 已報警方及私隱署



南華會資料外洩事故 私隱署裁違例促糾正
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昨日是俗稱 「走塑」 的首階段管制即棄塑膠新法例適應期完結後首日，
大公報記者在市面觀察，大部分餐廳及外賣店已轉用紙匙羹、環保塑膠等餐
具，但仍有茶餐廳使用膠飲管，有店舖提供發泡膠餐盒。有市民表示已逐漸
習慣用紙質餐具，但仍希望餐具質素再改善。

環境保護署昨日回覆《大公報》查詢表示，並沒有發現
嚴重違規情況；適應期完結後仍會以宣傳教育為主，輔以適
度執法。行政長官李家超表示，社會 「走塑」 文化已經初步
建立，業界若有違規，須在10日內糾正，否則將被執法。

大公報記者 王亞毛（文） 何嘉駿、鄧浩朗（視頻）
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▲有部分餐廳仍然提供堂食塑膠餐具。

大公報記者何嘉駿攝

走塑文化逐步形成
市民盼餐具更好用

環保署：適應期過後 未發現嚴重違規
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【大公報訊】葵涌醫院昨日公
布，該院社區精神科服務一名個案經
理21日遺失一份載有病人個人資料的
文件，涉及19名病人的姓名、出生日
期、性別、電話號碼及住址，文件亦

載有部分病人家屬的電話號碼。
院方指，有關職員昨日下午帶同

文件作外展探訪，以便聯絡病人，其
間曾取出文件查閱病人住址。職員完
成探訪返回辦公室後發現遺失文件，

隨即通知醫院及進行搜索，惟未能尋
回文件。

葵涌醫院表示非常關注今次事
件，已陸續聯絡受影響的病人致歉及
解釋事件，又指病人的醫療服務不受

影響。院方再次提醒員工有關妥善存
放及處理病人資料的規定及加強內部
培訓，已向警方及個人資料私隱專員
公署報告事件，亦已透過早期事故通
報系統向醫管局總辦事處呈報事件。

【大公報訊】記者賴振雄報道：南華會三
月發生會員資料外洩事故，個人資料私隱專員
公署完成調查，裁定南華會違反私隱條例的規
定，已要求糾正。個人資料私隱專員鍾麗玲表
示，學校及非牟利機構的資料外洩事故通報數
字有上升趨勢，今年首三季已錄得51宗個案，
佔全部通報約三分之一，提醒任何持有個人資
料的機構，應投放足夠資源，提升資料保安措
施。

私隱公署調查發現，黑客早在2022年1月、
即事發前兩年，已在南華會其中一台與互聯網
相連的伺服器內安裝惡意程式，隨後透過遠端
存取，對南華會的電腦系統展開暴力攻擊，例
如一日內嘗試登入逾四萬次，最終導致南華會
共八台伺服器、一台數據儲存器，及十八台電
腦受攻擊，伺服器遭勒索軟件攻擊和加密，事
件導致南華會逾七萬名會員的個人資料，包括
身份證號碼等外洩。

私隱公署認為，南華會在事件中有六項缺
失，包括將相關的伺服器意外地披露在互聯網
中，又欠缺有效的偵測措施、沒有為管理員賬

戶啟用多重認證，無定期評估風險及保安等。

黑客潛伏近兩年
私隱專員鍾麗玲指出，調查顯示南華會對

保障所持有的會員個人資料意識薄弱，情況令
人非常失望。今次事件令人關注，黑客竟然潛
伏接近兩年，先安裝惡意程式，等待機會發動
攻擊，鍾麗玲表示，有關 「潛伏」 手法並非新
發現，其他通報個案也時有發生，但兩年潛伏
期屬於相對較長時間。

公署已向南華會送達執行通知，要求每年
至少審視一次個人資料系統連結互聯網，定期
檢視及更新偵測及警示工具，聘請獨立資訊保
安專家每年進行風險評估及保安審計，南華會
須在兩個月內提交改善措施的證明文件。

學校及非牟利機構的資料外洩事故通報數
字有上升趨勢，去年共157宗通報中，約四成來
自學校及非牟利機構，按年上升接近一倍，今
年一至九月錄得51宗個案，佔全部通報約三分
之一，公署提醒任何持有個人資料的機構未雨
綢繆，提升網絡安全和數據安全。

零售店不再賣膠餐具
老闆：存貨自用或送人

「走塑」
適應期前日

結束，餐廳及店舖不再入貨
塑膠餐具及飲管等，塑膠零
售店亦不再提供相關產品。
大公報記者昨日走訪深水埗
一帶，有塑膠產品店稱昨日
仍有五、六位熟客去店內詢問，是否還有膠飲
管，而店內雖還有少量未賣完的膠飲管存貨，但
已不會售賣。

零售店負責人張健龍（圖）向記者表示，店
內還剩幾箱存貨，多數是太粗或太幼的膠飲管，
他打算和家人自用，或私下送給比較相熟的朋
友，他亦會諮詢環保署，是否可以大大方方送予
他人使用。他坦言，少了這部分生意，只能想辦
法在其他地方補回來，現時反而擔心當未來實施
第二階段措施時，現在作為替代品的膠碗、餐盒
是否也會被取代。

另一間塑膠產品零售店的店員Allen向記者
說，膠餐具和飲管已經基本沒有存貨，店內約於
兩星期前已經不再入貨，不過近幾日很多人專門
來問塑膠飲管或餐具，昨日亦有兩、三人去詢
問，但店方已經不會再提供。他稱，紙質餐具現
時仍是不太受歡迎，質素有待改善，有時向客人
推薦紙飲管，客人也不會買。

大公報記者 王亞毛

近年涉及學校和非牟利機構資料外洩事故
年份
2022
2023

2024（截至9月）

資料來源：個人資料私隱專員公署

宗數（百分比）
25（約24%）
61（約39%）
51（約33%）

總數
105
157
155

▲私隱專員鍾麗玲（左）及首席個人資料主任郭正熙
（右）發表南華會資料外洩事故的調查結果。
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【大公報訊】記者華英
明報道：香港城市大學（城
大）於前日（21日）舉行香
港人工智能與科學研究院成
立典禮，並與多名學術和業
界夥伴簽署合作備忘錄，宣
布攜手推進人工智能（AI）
領域的前沿科研，開創未
來。此舉標誌着城大在科學
研究和技術創新方面邁出了
又一重要的里程碑。

香港人工智能與科學研
究院匯聚來自計算機科學、
數據科學、統計學和生物信
息學等多個領域的專家，營
造優良的協作環境，旨在促
進科學與AI的無縫整合。研
究院將與業界、政府和學術
界共同推動創新，並培育深
科技初創企業。

建基於城大在AI及相關
學科的領導地位及科研優
勢，城大的香港人工智能與
科學研究院將成為探索AI科
學的國際樞紐，為研究人員
和業界提供一個卓越且開放
的平台，推動並突破AI在科

學領域的應用界限。研究院將進一步促進生
物學、化學、材料科學等學科之間的跨學科
合作，推動 「AI作為科學」 和 「AI為科學」
的發展，致力開發革命性的技術，對全球產
生深遠的影響。

香港特區政府創新科技及工業局副局長
張曼莉女士出席成立典禮，並與城大校長梅
彥昌教授共同見證城大與夥伴機構簽署合作
備忘錄。
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